

Fabrication et construction

On trouve à Kyûshû le siège social de 703 grandes entreprises dont 257 fabricants, par exemple, *Kurosaki Refractories*, *Kyûshû Matsushita Electric*, des entreprises de céramique comme *Koransha*, *Fukugawa Porcelain* et *Toto*, ainsi que des fabricants de produits chimiques ou pharmaceutiques comme *Moon Star*, *Hisamitsu Pharmaceutical*, *Yutoku Pharmaceutical* et *Cbemo-Sero-Therapeutic Research Institute*. Le tableau 6 indique la répartition des entreprises, selon le secteur.

Tableau 6

Répartition des entreprises

Secteur	Nombre d'entreprises
Fabrication	257
Institutions financières et autres services	113
Détaillants/distributeurs	42
Exportateurs	72
Importateurs	240
Entreprises ayant des bureaux à l'étranger	147

L'industrie de la transformation des aliments est plus de deux fois plus importante que toute autre activité industrielle et elle est le seul segment du secteur manufacturier dont la production atteint l'objectif de 10 % de la production nationale. Dans les autres grands secteurs manufacturiers, ceux du fer et de l'acier, des machines électriques et des produits chimiques, l'accroissement des volumes produits en 1989, après une longue période de rationalisation, laisse croire que la relance est amorcée.

Dans les industries manufacturières traditionnelles, comme la fabrication de la porcelaine, la production s'est maintenue en raison de la production spécialisée des artisans. Néanmoins, l'automatisation s'implante peu à peu, faisant naître des espoirs de production accrue.

La préfecture de Fukuoka est de loin la plus importante région manufacturière, puisqu'on y trouve 33 % des établissements manufacturiers d'où proviennent plus de 40 % des expéditions sur le plan de la valeur. Viennent ensuite la préfecture de Yamaguchi, puis celle de Kumamoto.

Bien que les matières premières constituent plus de 80 % des importations totales de Kyûshû, le volume global a légèrement diminué entre 1985 et 1987. En revanche, les importations de produits finis, en particulier celles des biens de consommation électroniques provenant d'autres pays d'Asie, se sont fortement accrues. En 1980, par exemple, 8 % des appareils photographiques 35 mm et 5 % des radiocassettes importés sont entrés au Japon par Kyûshû, par rapport à 47 % et 48 % respectivement, en 1987. Plus de 70 % des produits finis importés par voie de Kyûshû proviennent de pays d'Asie.

Les entreprises étrangères installées à Kyûshû sont au nombre de 291, dont 18 usines et 113 bureaux de vente (voir le tableau 7). Toutefois, la proportion de grandes entreprises installées à Kyûshû est relativement faible. Environ 1 355 entreprises, nombre correspondant à seulement 5,7 % des entreprises japonaises, ont un capital investi de plus de 100 millions de yens.

De nombreuses sociétés de l'industrie automobile ont également investi de gros capitaux dans la région de Kyûshû. La société Nissan projette d'y construire sa troisième usine la plus grande au Japon. Outre les grands fabricants, 70 fournisseurs de l'industrie automobile ont annoncé l'ouverture de leurs usines pour 1988-1989.

Le tableau 8 indique les usines d'automobiles qui s'ouvrent à Kyûshû. N'étant qu'une liste partielle, cela souligne combien l'industrie automobile s'intéresse à la région.

L'exploitation forestière et les activités connexes constituent un autre grand secteur de l'île de Kyûshû qui fournit 12 %, ou 12,9 millions de pieds cubes, du bois d'oeuvre produit ou importé au Japon.

Miyazaki et Kagoshima sont les principaux centres de production du bois d'oeuvre, tandis que le volume importé par la préfecture de Fukuoka est plus du double de celui de toute autre préfecture. Près d'Okawa, dans la préfecture de Fukuoka, sont concentrés environ 500 fabricants de meubles, notamment les produits moins coûteux offerts aux nouveaux mariés.